

En toda España. 1'50 ptas. al mes
Extranjero. 3'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXV.

Madrid, miércoles 4 de julio de 1917

Núm. 13.271.

Dentro de un régimen de excepción, otro
'La Acción' perseguida

Previsto y visto

Podemos sucumbir, pero no cambiar de conducta y de criterio. Advertimos el propósito, mantenido con la inquebrantable firmeza que ponemos en todos nuestros actos, para que se sepa que si suprimimos es fácil "doblegarnos es imposible. No se tome a alarde de soberbia, que no lo fué nunca el mantenimiento honrado de las convicciones. Nacimos así, y así hemos de morir, porque la muerte es siempre preferible al estigma de la traición.

Sabemos por triste experiencia lo que cuesta la lealtad a los ideales sinceramente profesados, y por el ejemplo ajeno sospechamos lo que produce en bienes materiales la claudicación. Así y todo, seguimos firmes en nuestro puesto, y si la codicia no nos ha tentado, es difícil que nos vea la persecución.

No podemos forjarnos ilusiones acerca de la suerte que nos estaba reservada. Con sinceridad, aunque sin alardes, venimos cumpliendo un día y otro la misión para que fué creado este periódico. Monárquicos leales, no de los que buscan mercedes y posiciones, sino de los que proceden desinteresadamente, le hemos dicho a toda hora la verdad al Rey; amantes, ferrosos de las instituciones militares, hemos señalado sin vacilación el camino que debía seguirse para que el Ejército tuviera, en organizaciones y en dotaciones, la efectividad necesaria, enemigos irreconciliables de un sistema político que ha traído a España a la situación en que se encuentra, hemos combatido severamente, duramente, la podredumbre de nuestra administración, y más aún la conducta execrable, antipatriótica, criminal, de nuestros hombres públicos. Eso no pueden perdonarlo los grandes organizados para la incruenta explotación del país; y como la conquista de nuestra conciencia por el favor o el halago es imposible, es lógico que, ante la imposibilidad de la persuasión, se haya recurrido a las persecuciones.

Hemos sufrido denuncias, procesamientos, amenazas, privaciones de nuestro derecho, daños en nuestras personas y en nuestros intereses, y al recibirlos, acrecentada nuestra fe, hemos tonificado nuestro espíritu en la esperanza de que ese no sea más que el comienzo del calvario.

Caído el Gobierno del conde de Romanones, que nos perseguió cruelmente, brutalmente — y ya se está viendo de lo que le ha servido la saña al ex jefe de los liberales, que sucumbe, derecho, a la hora en que nosotros estamos aquí para contarle —, la entrada en el Poder del otro grupo romanista, que dirige nominalmente el señor Dato, supusimos lo que iba a pasar.

Y ya está pasando, porque no es posible que los hombres que vivieron en el campo donde nosotros seguimos sin vacilaciones nos perdonen nunca que su deserción — causa principalísima de que España se acabe de hundir en el cieno de una política desatentada — sea la base más firme de la popularidad y del prestigio de un periódico nacido a la sombra de ideales de patriotismo y de lealtad.

Ha empezado ayer la pública demostración de que no estábamos equivocados, y procuraremos que la serenidad nos acompañe en la defensa de nuestra vida y de nuestros intereses, que sea los de la inmensa mayoría de la nación española, contraria a que prevalezcan los gobiernos que vienen expoliándola y desangrándola.

Lo que no podemos consentir es que, para la mayor eficacia de esa persecución, se nos presente, con tergiversaciones y habilidades, de las que difícilmente podemos defendernos cuando se nos atan las manos y se pone un candado a nuestra boca — ya que no se la puede llenar de porvóres, como al personaje de la zarzuela y a otros que andan por ahí haciendo de perdonavidas, como unos perturbadores, como unos rebeldes, poco menos que como unos facciosos, a nosotros, que pedimos mayor severidad en el mantenimiento del orden y que aspiramos a que el principio de autoridad, robustecido por el sereno funcionamiento de la justicia, por el adcentamiento de las costumbres públicas, con la asistencia solícita de todos los ciudadanos, sea una garantía de la tranquilidad de España y un firme sostén de las instituciones fundamentales.

Y podemos tolerarlo, menos a la hora en que los que redactan y dirigen periódicos francamente rebeldes y acentúan su labor insensata, aunque provechosa, de contrarrestar de la tranquilidad pública, alardeando de poder y de influencia, y sostienen animado coloquio con los gobernantes pasados, presentes y futuros.

Esas consideraciones nos obligan a detallar con alguna minuciosidad lo que se ha hecho ayer con 'La Acción'.

Los hechos

La censura y nosotros
Estábamos ayer bajo la desagradable impresión de vernos procesados con arreglo a la ley de Jurisdicciones por reproducir una información que creíamos auténtica y contra la cual formulamos ardorosa protesta al decirnos que la autenticidad era dudosa, y precisamente por aquella circunstancia procuramos poner en todos los trabajos del periódico una exquisita atención, para que nadie sospechara que el disgusto recibido inspiraba nuestros actos.

Desde el mismo momento en que se implantó la censura, hemos acatado sin vacilaciones sus órdenes, aun viendo que en otros periódicos no se tachaba lo que a nosotros se nos suprimía, como demostraremos con innumerables pruebas cuando se nos permita hablar libremente.

Además, mientras otros colegas de Madrid se habían visto obligados a publicar espacios, en blanco y algunos, como 'El Progreso', del poderoso señor Lerroux, traía ayer mismo toda la primera plana sin texto, nosotros, comprendiendo la situación en que nos encontramos con relación a este Gobierno y a todos los gobiernos que se le parezcan, habíamos procurado que el público ni siquiera advinase sobre qué párrafos o frases se ejercía la censura.

Colocados en esta actitud, ayer, a las seis de la tarde, confeccionamos la cuarta plana, como todas las demás, con originales aprobados todos ellos por la censura, excepción hecha de unos párrafos del manifiesto de los liberales, que aun estaban en poder del censor.

Sinceramente decimos que no creíamos que la censura suprimiera nada de aquel documento, que políticamente no tenía ni el menor interés, porque no era cosa de nuestra feligresía.

A las seis y media, fundida ya la plana, llegó el ciclista con las galeras de la censura, y precisamente venían tachadas ocho líneas del manifiesto.

Como rehacer la plana hubiera sido difícil salir a la calle bastante más tarde de lo acostumbrado, y como, además, tratándose de un asunto que no nos afectaba, suponíamos que nadie podría sospechar en nosotros propósito de desacato ni intención de molestia, dispusimos que esas líneas fueran fresadas en forma tal, que no pudieran leerse, pero que tampoco apareciera el blanco que tiene prohibido la censura. Es decir, que el público pudiera creer en la existencia de una de esas averías, tan frecuentes en los periódicos rotativos, y por virtud de las cuales suele aparecer 'machacada' la composición.

La magnitud del delito pueden apreciarla nuestros lectores, y de la influencia que el hecho habrá de ejercer en la opinión pública, no hay para qué hablar.

La represión

Hemos de consignar nuestro asombro ante la admirable organización que el Gobierno tiene para estos casos. Aplicada la actividad a otros ministerios, cuánto ganaría el país.

De como están capturando los gobernantes o sus delegados la salida de 'La Acción' para prodigarle sus predilectos halagos da idea el siguiente hecho.

A los cinco minutos de estar en la calle el primer envío que se hace a Mesonero Romanos para la venta, ya estaba aquella sucursal rodeada por la Policía, y cercada totalmente de fuerza pública nuestra casa de la carrera de San Francisco.

Es decir, que en menos que se cuenta el Gobierno había tenido tiempo de enterarse de este pequeño defecto tipográfico, que, al buscándolo de intento, cuesta trabajo encontrarlo; que el señor ministro de la Gobernación había podido enterarse, cuando deliberaba el Consejo de ministros, del grave hecho, y que se habían podido transmitir las instrucciones necesarias para que fuera cercada y registrada nuestra casa.

Como se ve, no había la menor preparación para inferirnos el daño que nos iba a hacer.

Los perjuicios

La Policía, obedeciendo las severas instrucciones, penetró en nuestros talleres, obligó a que la máquina fuese parada, impidió que se entregara a la venta un solo ejemplar más, dispuso que no salieran los coches para los correos del Norte y nos obligó a que deshicieramos en el acto las planas del periódico.

Al mismo tiempo, nuestros vendedores eran perseguidos, nuestro catálogo de venta fué conducido a la

bernación, donde se le cacheó, y los puestos céntricos eran registrados, por si había ejemplares escondidos.

Todo eso representa los perjuicios, trastornos y molestias que el público sufrirá.

Si se compara la cuantía del daño con la magnitud del delito, hay un saldo a nuestro favor que seguramente nos costará mucho tiempo cobrarlo.

Pero que lo cobremos, ¡qué duda cabe!

Los efectos

Se produjo en el público el efecto lógico. La gente, ignorante de lo que ocurría, creyó que 'La Acción' había publicado algo terrible, desacatando las órdenes del Gobierno, y con verdadera ansiedad buscaba ejemplares del periódico.

Algunos se pagaron hasta a dos pesetas, con gran satisfacción de nuestros vendedores.

Y a los pocos momentos, en los círculos y en las tertulias, al saberse que la nota del Consejo de ministros se ocupaba de este 'sensacional' asunto, los que habían logrado adquirir un número de 'La Acción' leían y releían sus páginas, buscando inútilmente el motivo de tamaño estruendo.

Y es que nada produce tanta alarma como el hecho de cazar mosquitos con cañones del 42 cuando los elefantes andan sueltos por la vía pública.

La nota del Consejo

Si hay en España algún hombre pifítico que esté moralmente obligado a poner en sus palabras los mayores miramientos cuando habla de 'La Acción', y de la modesta persona que la dirige, es el señor Sánchez Guerra.

Le hemos guardado toda clase de consideraciones, hasta el punto de que no una, sino muchas veces, se ha llegado a creer, por esa conducta nuestra, que faltábamos a la lealtad debida a nuestras convicciones.

Y sabe el señor Sánchez Guerra — estamos seguros de que la nobleza le hará proclamarlo así en cualquier momento — que esa conducta nues-

tra ha sido en absoluto desinteresada, porque no ha habido ni hay ni puede haber motivo alguno ni compromiso alguno que nos obligue a ella tratándose de quien, en la vida pública, está en campo distinto al nuestro.

Hemos guardado mucho tiempo lugar riguroso a la amistad política que nos unió durante muchos años, y siempre que hemos cogido la pluma para combatir la política en que se ha aliado el señor Sánchez Guerra hemos salvado su nombre, porque hasta hoy no habíamos podido borrar el recuerdo de haber convivido con él en ideas y en propósitos.

Esta conducta no tiene el señor Sánchez Guerra derecho a corresponder diciéndolo lo que dijo anoche al salir del Consejo, y que, copiado de 'El Imparcial', dice así:

El ministro de la Gobernación, al salir del Consejo de ministros, dijo a los periodistas que estando reunidos habían informado de que el periódico 'La Acción', en un artículo que titula 'La censura', 'Predilecciones', insertaba unos párrafos ilegibles, en los cuales, por lo que se deduce del resto del texto de dicho artículo, explicaba en qué consistían esas predilecciones.

Como supongo — dijo el señor Sánchez Guerra — que esto va encaminado a que la censura resulte ineficaz, cosa a la que no estoy dispuesto, pues por algo se ha tomado el acuerdo, o al deseo de pretender hacer ver que este Gobierno va contra los mauristas, no me he dejado sorprender por esa maniobra y he dispuesto la recogida del periódico.

Me interesa hacer constar ante ustedes — añadió el señor Sánchez Guerra — que veo la maniobra y la se-

No dejaré que se ensaye la firmeza de la censura, pues aun cuando he acudido con repugnancia a ella, para ser eficaz tiene que llevarse a la práctica con decisión. Quien persista en desobedecerla sufrirá las consecuencias.

Que no se deja sorprender el ministro de la Gobernación. Ya lo sabemos; ni durmiendo es posible sorprender al señor Sánchez Guerra, y

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

Bigotes ¿Está osté hablando solo don Calixto? ¡Así está mos ya!
Calixto ¡Estoy lamentándome de mi destino!
Antonio ¿Pero tíé osté ya destino?
Calixto Eso quisiera. Ayer me ofrecieron una plaza de inspector de fuentes y cañerías. Acudo hoy y me entero que las cañerías están atoradas y que todas las fuentes están secas.
Bigotes ¡Vaya por Dios!
Calixto Me ha dicho el Alcalde que vuelva dentro de dos semanas. ¡Quince días más de ayuno!
Manuela ¡Se ha alargao la Cuareisma!
Calixto Yo vivo siempre en Viernes de Pasión.
Bigotes Pos oiga osté, el amo del corralón dice que no le espera más.
Calixto Dígame osté que no se moleste en esperarme, que se siente, que ya irá cuando pueda.
Bigotes Y que le va a desuclar.
Calixto ¡Desahuclar, señora. des... ahu... clar! ¡Más desahuclado que estoy! Me río yo de los Juzgados Municipales! ¿Dónde están los muebles para ponérmelos en la calle?
Bigotes Aégrese osté, que hoy tenemos bautizo en la casa. Van a echarle el agua al chico del Garroñes. ¡Una criatura que es un rollo de manteca!
Calixto ¡Hosanna! ¡Hosanna!
Bigotes ¿Eso qué es?
Calixto Que me alegro en la fin.
Antonio ¡Ya!
Calixto ¿Y habrá dulces?
Bigotes ¡D'juro. Y bobia blanca y vino añejo y licor!
Calixto ¡Vamos! ¡Bebida de todos colores! ¡Bravo! ¡Y no van a ser piónones los que yo me voy a comer!

ACTO PRIMERO

Patio de un corralón del barrio del Perchel, con habitaciones en la planta baja y en la principal. En ésta largos corredores con balcones de hierro corados por columnas de madera. Sobre los hierros alguna ropa tendida, como igualmente en unos cordeles que cogerán de un lado a otro del patio. En un rincón enredaderas que subirán por la pared y por los hierros de los corredores altos. Macetas en algunos lados y entre ellas rosales, claveles y geráneos. En el centro dos lebrillos, con ladrillos de lavar, colocados uno sobre un barril grande y otro sobre un cajón. Algunas sillas y bancos distribuidos convenientemente. Cada sala tendrá su número en la puerta pintado en negro sobre la misma. En el piso bajo, a la derecha del actor, estarán las salas n.º 2, que es la de la señora Bigotes, y la n.º 3 en la que se supone vive D. Calixto. Al otro lado de la puerta de la calle se verá la escalera que conduce al piso principal. A la izquierda, empezando por el foro, la sala n.º 5 que es la de Manuela, y la n.º 6 que es la de Nic...

menos con nuestras maniobras, porque sabe que somos incapaces de hacerlas. No siempre se aprende todo lo que se le ve hacer a los maestros.

¿Dónde está la maniobra? Ya la ha visto el público. En hacer que salgan borrosas cuatro líneas, aunque luego se le ocurriera al Gobierno que ese pretexto iba a parecer demasiado fuerte y recurriera a decir que obedecía a unos renglones de pastel que aparecían en un suelo en que se hablaba de las predilecciones con que los gobernantes honran a «La Acción»! ¡También el delito es de los que hacen época!

¿Para qué darle tantas vueltas a las cosas? ¿Para qué hablar de maniobras ni de concomitancias políticas? Dígase claramente. «La Acción» le estorba a este Gobierno, como al anterior y como a todo el correo. Hasta lo que es lícito en los demás es aquí pecaminoso.

Lo sentimos, pero no podemos llegar a una transacción.

Tampoco es esa nuestra característica.

En Gobernación

A las nueve de la noche recibimos el siguiente besalamano:

«El ministro de la Gobernación besalamano al señor don Manuel Delgado Barreto, su distinguido amigo, y le agradecerá que esta noche, a las once, tenga la bondad de pasarse por su despacho de este Ministerio.

J. Sánchez Guerra aprovecha gustadísimo esta ocasión para ofrecer a dicho señor las seguridades de su distinguida consideración. Madrid 27 de junio de 1917.

La conferencia tenía por finalidad convencernos de que no se trataba de un propósito deliberado de perseguir a «La Acción» por su carácter político, y que el Gobierno lamentaba que hubiera sido este periódico el primero que había sufrido las consecuencias de sus disposiciones, que estaba dispuesto a mantener.

Nuestro director dijo todo lo que tenía que decir, y que va reflejado en la anterior información.

No hay para qué repetir el diálogo.

A la Asociación de la Prensa

Anoche mismo nuestro director envió una carta al señor presidente de la Asociación de la Prensa dándole cuenta de lo ocurrido, sin precedentes en la historia de las persecuciones contra los periódicos.

También visitó a sus compañeros los directores de la mañana para relatarles lo ocurrido y que no prevaleciera la versión lanzada a la salida del Consejo de ministros, que hacía

aparecer a este periódico en una actitud no adoptada en un solo momento. A todos agradece las atenciones y las pruebas de compañerismo que le han dado.

Comentarios de la Prensa

Dice nuestro querido colega «ABC»: «Muy sinceramente lamentamos la injustificada violencia de que ha sido objeto «La Acción». En la precedente carta se expone satisfactoriamente la supuesta irregularidad que ha motivado la persecución del colega, y es muy extraño que habiendo en el negociado de censura personas competentes, conocedoras de las dificultades con que se realizan las últimas operaciones en un periódico, se haya decretado una medida que tiene todos los caracteres de la arbitrariedad.»

«El Debate»: «Bajo el título de «La Acción», denunciada y recogida», después de reproducir las palabras del ministro de la Gobernación, dice:

«Nosotros hemos tenido ocasión de leer el ejemplar del colega, y, con él a la vista, nos parece que el recado telefónico que dieron al señor Sánchez Guerra era algo exagerado, y la medida que éste adoptó, un tanto precipitada, porque la prueba de las predilecciones no va en el párrafo ilegible, como el ministro de la Gobernación supone, sino en el que le sigue, y que copiamos a continuación:

«Distintas castas

«Deseamos saber, si es posible, por qué el Gobierno ha dividido en castas a los periodistas y a los periódicos, pues mientras a nosotros se nos tacha sistemáticamente todo lo que se refiere a sucesos marítimos en mares lejanos, cuyas noticias son de procedencia oficial de Carnarvón y de Nueva, a otros colegas se les permite publicar íntegramente estadísticas de los hundimientos de barcos.

Además, el Gobierno se ha mostrado inflexible con los blancos en los periódicos, y hoy recibimos el número de «El Progreso», de Barcelona, que dirige don Alejandro Lerroux, y que trae toda la primera plana en blanco.

Ya sabemos que el señor Lerroux tiene bula, que le permite promiscuar y comer de todo; pero nos parece que es ya demasiado ostentarlo, con ofensa y burla para toda la Prensa.»

Los demás colegas publican la carta que anoche mismo les envió nuestro director refiriendo el atropello.

Deducciones

No se cause el Gobierno en buscar explicaciones a su conducta, porque

está bien clara, y el público la ha sabido apreciar.

El señor Dato nos odia entrañablemente, sin que nosotros podamos responder a ese sentimiento, porque el señor Dato no nos inspira odio, ni en broma.

Es natural que algunos de los que le rodean quieran complacerle en el ejercicio de su actuación sistemática contra nosotros, de la que nos tiene dadas frecuentes pruebas.

Hablando en plata, se nos persigue y se intenta, si puede ser, suprimirnos, porque no es cosa de tolerar que no se esté conforme con la salvadora política del correo y que no haya habido medio hábil de reducirnos.

Está bien. Advertidos, continuamos nuestra labor.

No necesitamos hacer protestas de monarquismo, de respeto y amor al Ejército, de nuestros desvelos por contribuir al mantenimiento del orden.

Si todo eso merece persecuciones por parte de los políticos de la vieja política, adelante.

Pero conste que la vieja política ha de durar muy poco, y que nosotros pensamos vivir mucho, queramos o no los que nos amenazan con la muerte.

Porque, en último caso, resurgiríamos de nuestras propias cenizas. (De «La Acción» del 28.)

La desvalorización de los francos-papel

Conocidas las causas iniciales que determinan la situación monetaria en Francia, ¿qué juicio debemos formar sobre el valor actual y el futuro de la moneda legal de ese país?

Moneda legal quiere decir moneda que la ley declara de recibimiento obligatorio, o sea moneda de fuerza liberatoria en los pagos por compras, deudas y obligaciones de cualquier género solventables en dinero.

La moneda legal en Francia está representada principalmente por los billetes del Banco privilegiado de emisión, en las condiciones y cuantía que ya han sido indicadas.

Un billete de ese Banco que lleva estampada la cifra de 100 francos como expresión de su valor legal vale en estos momentos bastante menos que un billete de 100 pesetas del Banco de España. 'C'est un

peu vexant», exclama el eminente economista francés Mr. Charles Gide en una conferencia dada en la Sorbona y publicada en la «Revue d'Economie Politique».

Vejatorio no. Es sencillamente una resultancia de la guerra para ellos, los franceses, y de la neutralidad o la paz, para nosotros (¿Y pensar que hay españoles que hacen el juego a nuestros vecinos, envidiosos de nuestro relativo bienestar!)

Sea o no humillante o depresivo el hecho para la nación francesa, a nosotros lo que nos importa es saber si él está bien apreciado en la cotización actual, cuyo límite mínimo no ha bajado hasta ahora del entero 73 como tipo de cambio.

Ogamos al economista antes citado: «Y bien. No hay que extrañarse de esta alza (la del papel sobre el extranjero), pues que, repito, para 8 000 millones a pagar (a cifra ahora es más alta) no contamos con más de 3 000 millones en papel. Lo maravilloso es que el alza no sea mayor. Porque, en fin, he aquí el azúcar, cuyo precio se ha

doblado; los huevos, también, y, sin embargo, la escasez del azúcar y de los huevos no es tan grande como la del papel sobre el extranjero. El papel sobre Nueva York, Londres y Ginebra debería poder doblar, al contrario, el alza es muy inferior a la de todas las mercancías. Es menester admirar a los banqueros que consiguen mantener el curso del cambio en estos límites. Para mantenerlo así es preciso que hagan pruebas de una ingeniosidad, de una fertilidad en recursos, que es verdaderamente admirable: es toda una ciencia ésta del cambio. Pensad cuán difícil es este problema: pagar al extranjero, sin salir la bolsa, y honorablemente.»

He ahí una opinión no recusable. La misma que yo expuse cuando dije, hace meses: «el mercado español cotiza francos en papel, desde hace tiempo, alrededor del tipo de cambio de 80 por 100, con una firmeza y seguridad que causan asombro.»

Y así, en verdad, es admirable

que el valor de los francos papel no haya descendido más aún del 73, como en Rusia, cuya moneda, el rublo, ha bajado del valor en más del 50 por 100.

Medir exactamente el valor del papel moneda francés, o cualquier otro, es imposible por razones que no podemos detenernos a exponer; pero cabe conjeturar su tendencia al alza o a la baja.

Mientras prosiga la guerra, mientras el Banco de Francia continúe con sus emisiones de billetes y el Gobierno con sus emisiones de deuda, la desvalorización de esa moneda tiene que ir en progresión creciente, ineluctable. Los préstamos obtenidos en el extranjero no son más que expedientes del momento. El mismo Gide lo dice: «no son más que un aplazamiento», habrá que concluir, un día u otro, por pagar; no se trata, pues, de una solución definitiva, sino provisional.

Las cantidades en que sucesivamente se lanzan los billetes a la circulación por exigencias financieras de la guerra, aumentando sin cesar la masa del papel moneda y aligando las posibilidades de una conversión o recogida próxima, contribuyen a la disminución del valor monetario, pues hacen más vivo e intenso el deseo de desembarazarse de los billetes, cambiándolos por oro o lo que le represente, y más abundante la oferta de tal papel.

La necesidad real, por otra parte, de moneda de oro y moneda extranjera, para hacer los pagos en el exterior, promueve nuevas ofertas de billetes correspondientes a las demandas de oro, valores y giros sobre el extranjero.

Y es sabido que a mayor oferta mayor baja.

Para contrarrestarla, el único medio en que se materializan todas las apreciaciones subjetivas y psicológicas derivadas del factor confianza y de la especulación es la mayor demanda. Pero, ¿cómo va a poder ésta manifestarse interin subsista el estado de guerra y en funciones la máquina de imprimir billetes?

Como en España el primer acto de saneamiento de la peseta fué la

supresión de la acuñación de la moneda plata, a toda mejora del papel moneda circulante en Francia tiene que preceder la suspensión de la emisión de billetes. Sin una previa e inquebrantable resolución de no emitir más billetes de curso forzoso, es inútil esperar la mejora de los francos, como no sea, en un instante fugaz, por un golpe de Bolsa. Y no hay trazas de que esa resolución sea posible. Al contrario, a poco más que se prolongue la guerra, se verá que la circulación de billetes, hoy autorizada hasta la cifra de 21.000 millones, aumenta su volumen rápidamente. Así la baja seguirá hasta límites indefinidos.

Y por ahora, basta a nuestro objeto la indicación de esos puntos de mira a que deben estar atentos los interesados en las fluctuaciones del valor de los francos papel.

RAMÓN DE OLASCOAGA (De «El Debate» de 28 junio)

Santoral

Santo de hoy. — Santos Laureano, Flaviano y Teodoro obispos. Santo de mañana. — San Miguel de los Santos y Santa Filomena. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.

De Alayor

De espléndidas pueden calificarse las fiestas que en honor de San Marcial se han celebrado durante los días 29 y 30 de junio y 1º del actual, habiéndose desarrollado todos los números del programa conforme estaba anunciado.

Lo que más llamó la atención fué la cabalgata, en la cual actuaba el Cajero Señor el conocido joven don Jaime Pons Arnau, quien con su carácter, afable y distinguido sabe captarse las simpatías de todos, lo cual le dio tró el pueblo en masa aplaudiéndolo y vitoreándolo, igual que a todos sus compañeros, quedando todos satisfechísimos del buen resultado de la cabalgata, como también de todas las fiestas, no teniendo ningún incidente desagradable que deplorar, de lo cual nos alegramos.

Antes de cerrar esta mal escrita crónica sólo nos resta dar las más expresivas gracias al Cajero Señor por la atención con nosotros tenida, de invitarnos al refresco que en honor de los jinetes, autoridades, prensa y amigos, dió en su domicilio el día 30, al cual asistimos, pudiendo ver allí reunidos entre la más franca y cordial alegría a los *caixers*, al señor Alcalde don Tomás de Salort, al Juez don Lorenzo Pons y numerosos amigos, sirviéndoles un espléndido refresco al propio tiempo que una banda de música tocaba alegres sonatas y un inmenso gentío aplaudía y vitoreaba a San Marcial, al Cajero Señor y a los *caixers*.

Por último, reciba la Comisión organizadora nuestra más efusiva enhorabuena, no dudando que el año que viene al acordarse del éxito alcanzado este año, la repetirá, pudiendo contar como ya sabe con el apoyo moral y material de este hermoso pueblo de Alayor.

EL CORRESPONSAL, Alayor 2 — VII — VII.

Credito Mercantil de Monroca
Cobro y descuento de amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.
Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.
Banco de Monroca
Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1 de julio 1917.

LA NIEVES

ESCENA I

Ai levantarse el teló: Matilde estará en el corredor tendiendo ropa. Manuela lavando en uno de los lebrillos del patio. La señor Bigotes barriendo y Antonio el del Egio, haciendo jaulas.

Antonio: Ya se me partió el alambre ¡Mardita sea!
Matilde: ¿Con que vamos a tener chica con grande? ¡Mios-té que lástima que no lo hubiese sabido a tiempo pa lucir el vesí azul que me está acabando la Candelaria!
Bigotes: Pos hija, debías haberlo adivinado. Al chico era preciso hacerlo cristiano, que ni sus paes son herrejas ni había de fartar un padrino que tirase los ochavos.
Manuela: No jagaste caso de esa, señá Bigotes, que tú nos vestios tise en el fondo del arca y mejores duros gana su hombre, pa creer que le falta vestio que ponerse.
Matilde: Ya salió la Manuela por peteneras metiéndose onde naide la llama. ¿Q' tién te ha dao vela en este entierro!
Manuela: Naide me la da, pero yo me la tomo, porque no me gusta que pase la procesión por mi casa y no poné corgaduras...
Matilde: ¡Valientes corgaduras pondrás tú!
Manuela: ¡Pa eso que no tendré que sacarlas de la Agencia, como otras que yo conozco!
Matilde: ¡Osté ve, señá casera!
Bigotes: ¡Vamos callando y ca una a su plato, que siénta y e' en casa de diosas y dioses, por qué me allá estas p'fias y se me va a poné en el caso de con-

társelo al amo y que una de las dos tome soleta y no pase no por la puerta del corralón.
Matilde: Si es que a esa le pica la tarántula cinco veces al día.
Manuela: Así me los paso bailando. Ar fi es mejó que no estar dando jipios y poniéndose paños de arnica pa curarse los cardenales.
Matilde: Oye tú, que si mi marío me pega, pa eso es mi marío y no me pasa como ti que te vas a podrir sortera y vas a quedar pa vestir los santos de la Iglesia. ¡Tú que ve!
Bigotes: ¡He dicho que os calle!
Antonio: ¡Vaya una olla de grillo!
Manuela: ¿Pero osté no la oye, señá Bigotes? No tiéno osté oíos?
Bigotes: Lo que tengo es pacencia y ya se me va acabando. ¡Créame osté, señó Antonio, que estoy del corralón hasta el moño!
Antonio: Cosas de mujeres.
Bigotes: Vamos, Matilde, métete en tu sala, y tú, sigue lavando esos trapos y calla.
Matilde: ¡Q' is esa le dé gracias a Dios que hoy no me he levantao con ganas de replique! ¡Matilde después de mirar con aire de reto a Manuela recoge algunos trapos de los que están colgados y se entra en la sala n.º 17).

ESCENA II

La señor Bigotes, Manuela, Antonio y don Calisto
Calisto: ¡Para mala suerte la mi! Nací en Martes, me bautice en día trece, y me casé en martes trece, ¡ta natural todo lo que me pasa!

MAHÓN

Aviso a nuestros lectores

A causa de la alarmante escasez de papel para la confección de periódicos, la mayoría de la prensa de Madrid y de provincias se ha visto precisada a tomar el acuerdo de reducir su tamaño o suprimir cierto número de páginas.

Los diarios de esta ciudad nos vemos obligados también a adoptar la misma decisión para evitar que en época no muy lejina tuviéramos que suprimir la publicación.

Por lo tanto, desde esta fecha daremos semanalmente tres días el periódico entero y los otros tres medio periódico. En los días festivos continuaremos la costumbre hasta hoy establecida.

No dudamos que nuestros lectores comprenderán fácilmente la causa que nos obliga a esta determinación que nos imponen las circunstancias y que hasta hoy nos habíamos resistido a adoptar, a pesar de los muchos perjuicios que venimos sufriendo desde el comienzo de la guerra.

Tan pronto se normalice la situación volveremos a dar el periódico en las mismas condiciones que hasta hoy.

Reproducimos en primera plana un artículo del popular diario de Madrid «La Acción» y el detalle de los hechos ocurridos con motivo de la recogida de que fué víctima el querido colega el día 27 de junio último; huelga decir que estamos de completo acuerdo con el texto íntegro de «Previsto y visto» y no dudamos que nuestros suscriptores lo han de leer con agrado.

CARTA DEL SEÑOR MAURA

Los periódicos de Lugo publican la siguiente carta:

«Señor don J. María Montenegro. Lugo.

Muy distinguido señor mío y amigo. Recibo y agradezco la felicitación que en nombre de todos me envía, así como la confianza que solemnemente me reiteran para seguir manteniendo la política a que vengo consagrando mi desvelo. Todo ello conforta mi convicción en el acierto.

La anarquía presente dice, también en pro de nuestra causa, cosas mucho más elocuentes que cuantos encarecimientos pudiéramos hacer nosotros. Cuanto más se ha desviado el Poder del rumbo que teníamos trazado, tanto más precipitó su propia ruina y desprestigio. Tiene en este punto muy triste generalidad el descredito. Seguros de nuestro deber, ímpios dichosamente de responsabilidad cumplidos proseguir, con más resolución que nunca, nuestra labor de ciudadanos, empeñados en liberar al país de oligarquías que lo desgobiernan y explotan. Gracias por el curso que para ello me ofrecen, y téngame por su afectísimo seguro servidor, q. d. l. b. l. m. «Antonio Maura»

A la hora de itinerario zarpó ayer para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán señor Seguí. En dicho buque embarcó el primer teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges designado por el Ayuntamiento para asistir a la asamblea de Ayuntamientos que se ha de celebrar en aquella ciudad.

Para hoy está anunciado un eclipse total de luna visible en nuestra ciudad y el cual empezará a las 19.52, llegando al medio del eclipse a las 21.39 y tendiendo el último contacto con la sombra a las 23.26.

Ha sido destinado al regimiento Palma núm. 61, de guarnición en la capital de la provincia, don Jaime Su-

blas, oficial de Infantería que presta sus servicios en el regimiento Menorca núm. 70, de esta plaza.

Como consecuencia de las gestiones llevadas a cabo entre la Dirección General de Correos de España y la Administración francesa, ésta ha autorizado el tránsito por su territorio de la correspondencia que se cambie entre sí los súbditos alemanes residentes en España y sus familias en Alemania.

Esta correspondencia ha de limitarse exclusivamente a tratar de asuntos de familia y está caracterizada con la designación *Nouvelles Famille*, mención que deberá consignarse con toda claridad en lugar preferente del sobrescrito.

En el vapor «Monte Toro» embarcaron ayer para la península don Francisco Mercadal, don Juan y don Luis Gómez de Tejada y varios jóvenes estudiantes que van a sufrir exámenes para el ingreso en las Academias militares.

Esta noche celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria que tendrá validez sea el que sea el número de concejales que asistan a la misma.

Esta mañana ha fundeado en nuestro puerto procedente de Palma el vapor correo «Mahón» que saldrá mañana en viaje de escala.

Acompañado de dos de sus hijos, embarcó ayer para la península el teniente coronel de Ingenieros don Joaquín Pascual. «Standart» desinfecta y limpia la dentadura, perfuma y refresca el aliento. Los productos *den* tífricos Doctor Jaime no necesitan reclamo.

Casa Buenaventura

Tenemos entendido que está completamente prohibido cebar cerdos dentro del casco de la población, a pesar de lo cual, tenemos noticia de que en una noria de la calle de Gracia y en una cochiguera colindante con las casas de dicha calle, se crían cerdos, teniendo los vecinos que sufrir las molestias que en esta época causan las fétidas emanaciones que de tal lugar se desprenden.

De existir como creemos esta prohibición, debiera hacerse cumplir en bien de la salud pública.

De Palma ha regresado esta mañana el nuevo Alcalde datista, don Juan de Vidal y Oliver.

Donativos recibidos en la Comandancia de Marina de Mahón para las familias de los dos pescadores que naufragaron el día 14 del corriente.

Table with 2 columns: Donativo, Ptas. Suma anterior 222.25, Don Andrés Corantí 5.00, Don Lorenzo Moya Matanzas 5.00, Doña Blanca Hédiger viuda de Rubí 2.00, Señores Barber Hermanos 1.00, Don Francisco Tárrago 0.50, Don M. P. 0.50, Don M. O. 0.50, Don José Gutiérrez 1.00, Total 237.50

Hasta el día 10 de julio se admiten donativos.

«STANDART» ES EL DENTÍFRICO POR EXCELENCIA «Standart» y polvos Doctor Jaime

CASA BUENAVENTURA

El acreditado comercio «La Ventajosa» participa a su numerosa clientela y al público en general haber recibido grandes existencias de calzado para señora y caballero de lo más elegante y sólido, a precios sin competencia.

En el vapor correo ha llegado esta mañana el Fiel Contraste de pesas y medidas.

Mañana jueves la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enajenará en subasta pública, las alhajas, ropas y otros efectos que han caducado el plazo, empezando a las tres de la tarde en el local social sito en la calle Alfonso III número 11.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 4.

Un artículo de «La Tribuna»

El importante diario madrileño «La Tribuna» publica un artículo en lugar preferente y firmado por un senador liberal, en el cual se reduce el autor a demostrar la incapacidad del conde de Romanones para desempeñar la jefatura del partido liberal.

En el mencionado artículo viene a decirse que la negación del conde para ocupar el puesto que le habían confiado los liberales, es debida a las declaraciones que hizo el expresidente confesando claramente sus ideas intervencionistas, contrarias a la opinión y a la manera de pensar de la mayoría de los liberales.

Del pleito de los liberales

El senador señor López Muñoz ha declarado que se opone a acatar la jefatura del señor marqués de Alhucemas.

El senador señor Samprun, tratando de la jefatura del partido, no mostrábase conforme con la decisión de los presidentes de las Cámaras, y reclamaba la libertad de acción para elegir jefe del partido liberal o confirmar la jefatura del conde.

Los diputados señores Pacheco, Basaga y Barriobero expresábanse en igual sentido, diciendo que la elección de jefe debe hacerse sin imposiciones y con completa libertad de acción, pues de hacerse en otra forma, el jefe del partido no contará nunca con la confianza plena del partido.

Desmintiendo una noticia

En la Legación de Cuba se ha desmentido la noticia circulada de que la explosión ocurrida en el castillo de La Habana hay destruido completamente, como se venía diciendo.

La explosión ocurrió, pero destruyó únicamente una pequeña parte de la fortaleza.

Respecto a las causas que han determinado la explosión créese que es debido a un accidente casual y no a mano criminal como se suponía. Se está haciendo averiguaciones para depurar los hechos.

Adhesión a Alba

Algunos senadores y diputados afechos al partido liberal han enviado su adhesión al ex ministro de Hacienda señor Alba con el objeto de que les incluya entre los que prestarán acatamiento a la jefatura del marqués de Alhucemas.

Se dice que entre los diputados y senadores que acatan la jefatura del marqués de Alhucemas ha surgido la idea de darse una comida íntima que se celebrará próximamente.

La plantilla del ministerio de Instrucción Pública

El ministro de Instrucción Pública ha manifestado a los periodistas que se preocupa hondamente de la reforma de la plantilla de su ministerio a la ley de autorizaciones, con el objeto de atender a las clases modestas, que perciben hoy 1.000 o 1.250 pesetas de sueldo.

Comentarios en los círculos políticos

Ha sido objeto de muchos comentarios en los círculos políticos el hecho de que en el ministerio de Fomento no se haya firmado hoy un importante Real Decreto que debía ser firmado.

Sobre ello giran los comentarios, haciéndose circular varias versiones.

Palabras del conde

El ex jefe del Gobierno y ex jefe del partido liberal señor conde de Romanones ha dicho hoy, hablando ante varios de sus amigos, que lo mismo ahora que en adelante, las jefaturas no pueden hacerse sobre personalismos.

La presidencia del Supremo

Un periódico, tratando de la presidencia que fué ofrecida al insigne estadista don Antonio Maura y que éste no aceptó, dice que se trata por algunos de jubilar forzosamente al señor Maura y alaba la actitud siempre digna del ilustre hombre público.

Una carta de Morote

El señor Morote ha escrito una carta al conde de Romanones comunicándole la contestación que dió a la carta del presidente de la Cámara, en la cual queda categóricamente definida y expresada su actitud de leal adhesión a la jefatura del conde.

Reunión prohibida

La Dirección de Seguridad ha prohibido la reunión que los periodistas convocaron en el teatro Príncipe Alfonso para esta tarde y en la que se debían tratar asuntos de interés para la clase.

Monumento a Peris Mencheta en Valencia

Ha sido aceptada por el Ayuntamiento de Valencia la iniciativa formulada por los representantes a Cortes de la provincia sobre la creación de un monumento para perpetuar la memoria del ilustre periodista don Francisco Peris Mencheta.

Retiróse la moción presentada para ampliarla. Probablemente el monumento se erigirá en el jardín de la Gorieta donde ázense los bustos del sabinero Escalante y del pintor Pinazo.

Dos familias desaparecidas

Telegrafían de Sevilla que a causa de un desprendimiento de rocas en las proximidades de Torre de Roda han sido sepultados dos molinos habiendo desaparecido las dos familias que los ocupaban compuestas de 16 individuos.

Han salido fuerzas de salvamento ignorándose la suerte que han corrido las familias de los dos molinos.

Del Extranjero

Madrid 4.

Parte alemán de la tarde

El parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán a las dos de la tarde que desde Königswaterhausen transmiten es como sigue:

Los ingleses afirman reiteradamente en sus partes oficiales que continúan ganando lentamente terrenos en las cercanías de Lens y los comunicados de nuestras tropas dicen que los soldados alemanes, a pesar de los reiterados y vigorosos ataques del enemigo, sostienen en sus posiciones.

Los franceses han intentado vanamente recuperar, mediante enérgicos y decididos ataques, las posiciones perdidas en los últimos días en el Camino de las Damas y en la orilla occidental del Mosá, siendo rechazadas todas sus tentativas.

Los puestos italianos del defladero de Angelo han tenido que retirarse ante el certero fuego de las baterías austrohúngaras.

En el Vardar las tropas búlgaras rechazaron sangrientamente a un batallón inglés.

Las tropas rusas del general Brusiloff iniciaron un movimiento ofensivo contra las posiciones austroalemanas desde el Stripa a Narajwka pero como era de suponer, por la falta de conexión y empuje de sus soldados fueron fácilmente rechazados por nuestras tropas, que causaron al adversario numerosas bajas.

Parte ruso

Desde Petrogrado transmiten el siguiente parte oficial, facilitado por el Estado Mayor ruso:

Nuestros soldados efectuaron un fuerte ataque destruyendo las alambradas de las trincheras enemigas, invadiéndolas y pasando a la bayoneta a parte de sus defensores, cogiendo prisioneros a los restantes.

Los prisioneros cogidos en esta acción declaran que los alemanes conocían nuestra impulsión por varios desertores, especialmente por un suboficial y un soldado, que los habían enterado de las órdenes, circuladas en nuestro campo preparando el ataque.

Después de una viva preparación de artillería que duró dos días, nuestras tropas avanzaron en dirección a Zsletchet, atacando rudamente las posiciones austroalemanas en una extensa línea.

El enemigo defendíase tenazmente, entablandose con tal motivo un vivo combate, apoderándose nuestros soldados de las posiciones enemigas hasta Koluka y de la aldea de este mismo nombre, que también cayó en nuestro poder, después de ruidosa resistencia.

El enemigo intentó un contraataque no obteniendo resultado.

Además de las posiciones tomadas al enemigo, cogimosle un importante número de prisioneros, quedando también en nuestro poder siete cañones, trece ametralladoras, dos camiones automóviles, varios carros y un importante depósito de municiones.

En el frente rumano ha seguido durante todo el día y parte de la noche el acostumbrado tiroteo.

Nuestra caballería, en el Cáucaso, persigue a las tropas turcas, habiéndose apoderado nuestras tropas del norte del lago Darjaribar.

En combate aéreo vencimos al enemigo derribándole ocho aparatos, resultando heridos sus tripulantes.

Parte alemán de la noche

El parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán a las doce de la noche, que comunican desde Berlín es como sigue:

En el frente de Flandes y en el Artois reinó hasta el anochecer, viva actividad de la artillería.

También cerca de la costa desde Wyssatte hasta Armentières y entre Roos y Billencourt hubo gran actividad.

Al igual que la noche anterior fueron también rechazados en varios puntos, destacamentos de patrullas inglesas.

Después de una brava y eficaz fusgo de la artillería y lanzaminas, nuestros destacamentos asaltaron en el «Camino de las Damas» las posiciones francesas al este de Filain, apoderándose de las trincheras en-

las en un frente de 16 kilómetros de ancho y 500 metros de profundidad, manteniendo las trincheras tomadas contra tres violentos contraataques del enemigo.

El fuego concentrado de nuestras baterías dirigido con eficacia, obligó a los franceses a abandonar el terreno que habían conquistado al este del monte Cornillet, habiendo comprobado nuestras patrullas que el enemigo sufrió serias pérdidas.

Al este de Craonne, nuestras tropas de reconocimiento hicieron algunos prisioneros.

Al sur de Saint Mihiel y al este del Mosela fueron rechazadas varias patrullas francesas.

Desde Petrogrado

Las noticias que llegan de Petrogrado dan cuenta de un importante hecho de armas, en el cual ha conseguido positivas ventajas las tropas rusas.

En París ha sido acogida la noticia con júbilo, diciendo la prensa de aquella ciudad que ello demuestra bien claramente que los rusos no están dispuestos a abandonar la guerra, sino que después de este período de relativa calma, emprenderán nuevamente la lucha hasta conseguir definitivamente el triunfo de las armas aliadas.

El Kaiser en el frente occidental

Asegúrase que el Emperador Guillermo de Alemania se halla en el cuartel general del frente occidental donde ha celebrado varias conferencias con el general Hindenburg y otros generales para trazar un plan para la prosecución de la lucha.

Material de guerra

De Nauen telegrafían que durante la última semana han sido entregados al Ejército alemán por la cruzada K up y otras del imperio, grandes cantidades de cañones y demás material de guerra que ha sido trasladado a un determinado frente que no se menciona.

Créese en la posibilidad de que se avencinan hechos de armas importantes.

Llegada de un batallón yanqui

Radiogramas de París dan cuenta de que ha llegado a aquella capital el primer batallón de tropas yanquis, al que se ha hecho un recibimiento entusiasta.

A las ocho treinta había congregado en la estación y sus inmediaciones un enorme gentío. Al entrar el tren en agujas el público prorrumpió en aplausos y vivas.

A la estación habían acudido las autoridades y comisiones militares, recibiendo a los expedicionarios.

Entre aclamaciones trasladóse el batallón yanqui a su alojamiento cerca de los Campos Elíceos.

MENCHETA.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial

Madrid, 2 a las 16:

Table with 2 columns: Valores, Ptas. 4 por 100 interior contado 71.50, 4 por 100 exterior 78.60, 5 por 100 amortizable 89.75, Banco España 465.00, Arrendataria de tabacos 232.00, París vista 742.16, Londres v 20.27-20.80-31

Espectáculos

TEATRO DE VERANO.—Esta noche sesión a las nueve y media en punto en la que se estrenará la colosal película de series en doce episodios titulada «Los misterios del gran hotel», cinta que se proyecta actualmente con extraordinario éxito en los principales cines de Barcelona y Palma.

Se exhibirán los episodios primero y segundo cuyos títulos son: «Una doble identidad» y «El robo del servicio de plata».

Completarán el programa de cine otros interesantísimos estrenos. El próximo sábado debutará en este teatro un importantísimo número de variedades.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'. It details rates per line, per page, and per insertion for various ad types.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Mahón Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos.

Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1917

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor... saldrá el 4 de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El Vapor... saldrá el 25 de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Madero.

Línea de Filipinas

El Vapor... saldrá el 2 de Barcelona, para Alejandria (facultativa), Port-Saïd, Snez, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo

El Vapor... saldrá el 2 de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tànger, Casablanca, Mazagán, (Escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas inmediatas y Fernando Poo.

Motores marinos "Caille"

Motores fijos para gasolina y petróleo desde 2 HP.

Motores amovibles para botes a remos, de 2 HP. cinco velocidades marcha atrás, con magneto de alta tensión, arranador "Starter" y todo lo necesario para la instalación en el bote; en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca:

Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, Mahón

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecerle el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

A los fabricantes de monederos y calzado y al comercio en general

EL ATLAS

Compañía anónima española de Seguros Marítimos, Riesgos de Guerra y Riesgos de Robo.

Dele acción para las Islas Baleares: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando número 34, Mahón.

Esta Compañía tiene constituido en la Caja General de Depósitos, para garantía de sus asegurados, en valores del Estado Español, el depósito máximo que autoriza la ley.

Advertisement for ZARZAPARRILLA MÚNERA featuring a graphic of a bottle and text: 'PÍDASE EN TODAS PARTES ZARZAPARRILLA MÚNERA GARANTÍA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE PURA HACE SANGRE PURA HERPES, EXCEMAS, BRUJAS, GRANDES URTICARIAS, LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN LISIENA BARCELONA'

Para vender

Lo está una caseta situada en Cala Mezquida, propiedad de la Compañía del "Isaac Perelre"...

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

- Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cartas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Compra y venta de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y compra y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras, y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Piedras Similis

Para la fabricación de "hebillas" para calzado

Desde el número 14 al 16 a ptas. 17 50 el millar. Desde el número 17 al 22 a id. 19'00 idem idem. Depósito y venta en Mahón: Manuel Beltrán Llabrés y Compañía, San Fernando, 34. 22-25

Postre Ideal

Barquillo Gili

Pídase en Colmados y Cafés

Cortinas persianas

Orientales, fantasía, cadonilla y tejidos, se encargan en la esteroforia de Luis Más, calle Dayá, 5, Mahón. 12-80

¿Quiere usted

conservar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegante y fuertes que son nuestras encuadernaciones.